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ZARAGOZA. El presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, se 
desplaza hoy a La Almunia de 
Doña Godina para visitar, a 
partir de las 11.30, la planta de 
Novartis, especializada en la 
producción de radiofármacos 
utilizados en la lucha contra el 
cáncer. El jefe del Ejecutivo, 
acompañado por el delegado 
del Gobierno en Aragón, Fer-
nando Beltrán, recorrerá las 
instalaciones de la multinacio-
nal en la localidad zaragozana. 

Esta sede fue inaugurada en 
febrero de 2011, cuando la fran-
cesa AAA era una compañía 
independiente y empezó a tra-
bajar en el polígono La Cuesta 
I con cerca de una veintena de 
empleados. En 2017, la multina-
cional Novartis anuncio la 
compra de la empresa gala, ad-
quisición que acabó de mate-
rializarse a principios del año 
siguiente. 

La presencia de Sánchez en 
la planta aragonesa coincide 
con la celebración, hoy, del Día 
Mundial contra el Cáncer. El 
presidente no hacía una visita 
oficial en Aragón desde las 
elecciones de 2023, aunque re-
cientemente estuvo esquiando 
en el valle de Benasque. 
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La evolución de la deuda

Fuente: Banco de España/Gobierno de Aragón

ZARAGOZA. El Gobierno de Ara-
gón cerró 2024 con un volumen de 
deuda de 9.361 millones de euros, 
lo que supone un incremento de 
175, casi un 2% más. La cifra tam-
bién supone una desviación sobre 
la previsión del presupuesto auto-
nómico, que cifraba en 9.179 millo-
nes de euros los compromisos con 
los bancos a final del año pasado. 
En solo cinco años, la deuda auto-
nómica se ha incrementado en 
más de 1.000 millones de euros, la 
mayoría de ellos en 2020 y 2021, 
los dos años más afectados por la 
pandemia de la covid. 

El consejero de Hacienda, Ro-
berto Bermúdez de Castro, que 
dio cuenta de los datos en comi-
sión parlamentaria, achacó el in-
cremento de la deuda en 2024 a 
la necesidad de cubrir el déficit 
heredado de 2023, con cuantías 
no previstas como la carrera pro-
fesional de los médicos (unos 70 
millones de euros) o la reducción 
del horario de los profesores. Es-
to obligó a acudir al denominado 
Extra FLA (Fondo de Liquidez 
Autonómico) por valor de 193 mi-
llones de euros para cubrir todos 
los gastos, dado que 2023 se ce-
rró con un déficit del 0,7%. 

El 19,2% del PIB 
No obstante, el responsable auto-
nómico explicó que «Aragón no 
tiene un problema de deuda», da-
do que esta supone un 19,2% del 
Producto Interior Bruto (PIB), un 
porcentaje por debajo de lo exi-
gido por los estamentos econó-
micos tanto europeos como del 
Gobierno de España. Además, 
apuntó que de los 9.361 millones 
de euros de deuda, alrededor de 
1.471 tienen unos tipos que osci-
lan entre el 0% y el 0,68%, con un 
interés medio del global del 
1,32%. Del total de la deuda, 6.811 
millones corresponden al FLA. 

En este momento, la deuda es 
de 9.040 millones de euros, aun-
que Bermúdez de Castro aclaró 
que el dato está pendiente de la 
incorporación del FLA de 2025 
para refinanciar la deuda del año 
pasado, además del margen del 
0,1% de déficit. En cualquier ca-
so, señaló que este año se podrá 
reducir la deuda en un contexto 
de cierre positivo del presupues-
to del pasado ejercicio. 

En este sentido, el consejero 
confió en que 2024 se cierre con 
superávit o en equilibrio presu-
puestario. También advirtió de 
que la previsión del 0,9% de su-
perávit anunciada por la Inter-
vención General de la Adminis-
tración del Estado (IGAE) no se 
alcanzará. «Según los informes 
de la Intervención de la Comuni-
dad Autónoma y la Dirección Ge-
neral de Presupuestos será de su-
perávit, pero no será mucho», 
afirmó el titular de Hacienda. 

Aragón bate en 2024 su récord de deuda 
con un incremento de 175 millones de euros
 Bermúdez de Castro achaca el aumento al déficit de 2023 y dice que el volumen 
de préstamos no es «un problema»  Avanza que cierra el ejercicio con superávit

Bermúdez de Castro achacó el 
buen resultado del ejercicio al 
comportamiento de los impues-
tos, con un incremento de los in-
gresos por los tributos cedidos y 
propios de entre 100 y 110 millo-
nes de euros. Esto ha permitido, 
según el consejero, «el mayor 
gasto de la historia» en Educa-
ción y Sanidad, así como la reduc-
ción de la cuenta de las facturas 
sin consignación presupuestaria 
hasta los 20 millones de euros y 
la reducción del periodo medio 
de pago hasta los 16,92 días. «La 
factura del gasto farmacéutico la 
pagamos en cero días», comentó. 

La comparecencia de Bermú-
dez de Castro propició el debate 
con los grupos parlamentarios a 
propósito de la propuesta de qui-
ta que ha hecho el Gobierno cen-
tral a las comunidades autóno-
mas. El consejero negó la mayor 
y subrayó que no hay condona-
ción, sino «mutualización», dado 
que el exceso de deuda de las co-
munidades autónomas la acaba-
rá asumiendo el Estado, y por 
tanto todos los ciudadanos. 

A su juicio, esta circunstancia 
mermará los fondos públicos pa-
ra inversiones, subsidios o pen-
siones, por lo que lo acabarán pa-
gando el conjunto de los españo-
les. «A mí eso no me parece jus-
to», declaró. En cualquier caso, 
lamentó que la ministra de Ha-
cienda, María Jesús Montero, no 
se haya dirigido a Aragón para 
negociar esta cuestión y explicar 
las condiciones en que se va a 
producir. 

El diputado del PSOE Óscar 
Galeano abrió su intervención re-
cordando que Aragón no tiene 
presupuesto de 2025, a su juicio 
«la principal deuda» del Ejecuti-
vo del PP. Pero también le afeó el 
incremento del volumen total de 
préstamos, que ya supone «7.100 
euros por cabeza». «Son casi 250 
millones de euros más desde que 
Jorge Azcón es presidente», de-
claró Galeano. También le repro-
chó que Aragón se oponga a la 

condonación de la deuda. «Va-
mos a tener que asumir la deuda 
de Cataluña, Baleares… Que cada 
uno asuma lo suyo», replicó Ber-
múdez de Castro. 

El diputado de Vox Fermín Ci-
viac consideró que la cifra de 
deuda es «alta» y recordó a Ber-
múdez de Castro que los tiem-
pos de crecimiento económico, 
como el actual, deberían servir 
para reducir el volumen de prés-
tamos. Defendió además una re-
estructuración del gasto público. 
«A pesar de que uno no quiera 
hacer recortes, si no mantene-
mos el rigor presupuestario, lo 
harán otros», dijo. 

José Luis Soro, de CHA, pre-
guntó por qué no interesa la con-
donación de la deuda y por las 
consecuencias de la prórroga 
presupuestaria. Pilar Buj, de Te-
ruel Existe, señaló que «sí hay un 
problema de deuda» y pidió que 
se aclare por qué no se acoge Ara-
gón a la condonación. Lo mismo 
manifestó Álvaro Sanz, de IU, que 
exigió al PP que acabe con la po-
lítica de «acoso y derribo» con-
tra las políticas del Gobierno cen-
tral. Por su parte, la popular Blan-
ca Puyuelo responsabilizó al cua-
tripartito del incremento de la 
deuda y recordó que el nivel de 
endeudamiento está por debajo 
de la deuda de las comunidades 
autónomas. 

M. LÓPEZ

El consejero de Hacienda re-
chaza la condonación de la 
deuda porque a su juicio es 
«una mutualización» y lamen-
ta que no se expliquen las 
condiciones en que se quiere 
aplicar a las autonomías 

El PSOE dice que la deuda ha 
aumentado casi 250 millones 
desde que Azcón es presiden-
te y critica al PP por no acep-
tar la condonación 

ZARAGOZA. En la tarde de 
ayer, después de sufrir una lar-
ga enfermedad, falleció en Za-
ragoza a los 74 años de edad Je-
sús Bueno Arrese, quien fuera 
interventor general de Iberca-
ja y también director general 
adjunto de la entidad financie-
ra. Natural de Castiliscar (Za-
ragoza), desarrolló toda su ca-
rrera profesional en el banco 
aragonés, del que llegó a ser 
vicepresidente hasta el año 
2022.  

Posteriormente, y ya en la 
actualidad, era patrono de la 
Fundación Bancaria Ibercaja 
y miembro de la Junta de Go-
bierno de la Real Sociedad 
Económica Aragonesa de 
Amigos del País.  
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